

Referente económico, agroecológico, ancestral y soberano como defensa de la zona de reserva campesina en la vereda San Isidro, en Pradera, Valle del Cauca, Colombia -2024

Economic, agro-ecological, ancestral and sovereign reference as defense of the peasant reserve area in the San Isidro trail, in Pradera, Valle del Cauca, Colombia -2024

Julio Cesar Montoya Rendón¹
Claudia Patricia Arango Londoño²

1 Docente Ocasional UNAD
email. Julio.montoya@unad.edu.co

2 Docente Ocasional UNAD
email. Claudia.arango@unad.edu.co

Resumen

Estudios como el de Valdés et al. (2010), muestran que el moderado crecimiento de la agricultura en el país ha contribuido a la reducción de la pobreza, al compararse esta con otros países latinoamericanos se tiene que dichos avances son insuficientes pues todavía hay una gran parte de la población rural colombiana que vive en situación de pobreza.

Al tener un referente económico agroecológico, soberano y alimentario ancestral se genera defensa para la Zona de Reserva Campesina en la vereda San Isidro, Pradera, Valle del Cauca, Colombia, en donde está la respuesta a los problemas generados por los modelos convencionales inequitativos y a los desafíos sociales, económicos, ambientales que enfrentan diversas comunidades en nuestro país y no es ajeno a la comunidad objeto de estudio cuyo nombre es San Isidro.

Se destaca la importancia de las tendencias actuales en volver al campo, proteger la soberanía alimentaria, ser autosostenibles, tener prácticas agroecológicas exitosas, como un referente particular y aterrizado que lidere la cultura ancestral y el bienestar Colombiano y de sus comunidades respecto a la tradición, cultura y economía, sin separarlos de su contexto y natural que da el sustento en la estabilidad y sostenibilidad económica. Velar por la soberanía de las comunidades generará buenas prácticas, alternativas productivas, soberanía alimentaria, económica social y solidaria, como referentes que podrán ser adaptados por otras comunidades rurales y sus actores interesados en transitar hacia el nuevo florecimiento rural.

Con el apoyo a la comunidad de San Isidro se contribuye a la justicia ambiental analizando y proponiendo soluciones para la gestión responsable y comunitaria del agua y al ordenamiento del territorio en torno a la participación ciudadana, defensa y protección de la naturaleza, aportando a la soberanía alimentaria de las comunidades en el territorio, mediante la preservación de prácticas agroecológicas sostenibles ancestrales, que mitigan o evitan la crisis ambiental y alimentaria. En este contexto, se resalta la cultura de la cooperación, la solidaridad, la integración regional, florecimiento económico y la promoción de la paz. Principio del formulario

Palabras Clave

Referente; económico; agroecológico; ancestral; soberano; sostenible

Abstract

Studies such as that of Valdés et al. (2010), show that the moderate growth of agriculture in the country has contributed to the reduction of poverty; when comparing this with other Latin American countries, these advances are insufficient since there is still a large part of the Colombian rural population that lives in poverty.

By having an agroecological, sovereign and ancestral food economic reference, defense is generated for the Peasant Reserve Zone in the San Isidro village, Pradera, Valle del Cauca, Colombia, where the answer is to the problems generated by inequitable conventional models and the social, economic, and environmental challenges faced by various communities in our country and are not foreign to the community under study whose name is San Isidro.

The importance of current trends in returning to the countryside, protecting food sovereignty, being self-sustainable, having successful agroecological practices, as a particular and grounded reference that leads the ancestral culture and the well-being of Colombia and its communities with respect to tradition, is highlighted. Culture and economy, without separating them from their natural context that provides support for economic stability and sustainability. Ensuring the sovereignty of the communities will generate good practices, productive alternatives, food sovereignty, social economic and solidarity, as references that can be adapted by other rural communities and their actors interested in moving towards the new rural flourishing.

With support for the community of San Isidro, we contribute to environmental justice by analyzing and proposing solutions for the responsible and community management of water and the planning of the territory around citizen participation, defense and protection of nature, contributing to sovereignty. Food security of the communities in the territory, through the preservation of ancestral sustainable agroecological practices, which mitigate or avoid the environmental and food crisis. In this context, the culture of cooperation, solidarity, regional integration, economic flourishing and the promotion of peace is highlighted.

Keywords

Referrer; economic; agroecological; ancestral; sovereign; sustainable

Introducción

Las Zonas de Reserva Campesina (ZRC) son un instrumento de ordenamiento territorial colombiano creado en 1994 con el objetivo de proteger y fortalecer la economía campesina, así como los derechos territoriales y culturales de las comunidades que las habitan (Maestre, 2020). En el contexto actual, marcado por la crisis climática, la agudización de los conflictos por la tierra y la profundización de las desigualdades sociales, las ZRC se erigen como espacios de resistencia y construcción de alternativas al modelo de desarrollo dominante (Gudynas, 2010; De Sousa Santos, 2014).

La vereda San Isidro está ubicada en el municipio de Pradera, Valle del Cauca, Colombia, es un territorio con una larga tradición de producción campesina y una fuerte identidad cultural. En los últimos años, la comunidad de San Isidro ha venido enfrentando diversos desafíos, como la expansión de la frontera agropecuaria, la explotación minera y la presencia de grupos armados ilegales (Vallejo, Franco, Salazar, Giraldo, Nieto, Ramírez, 2021). En este contexto, la ZRC se ha convertido en una herramienta fundamental para la defensa del territorio, la promoción de la agroecología y la construcción de un referente para el desarrollo propio.

La ZRC de San Isidro se ha convertido en un referente en la defensa del territorio, la promoción de la agroecología y la construcción de una forma del buen vivir y de desarrollo alternativo (Acosta, 2021), operacionalizado mediante diversas estrategias para defender su territorio, como la creación de la ZRC, la implementación de prácticas agroecológicas y la recuperación de saberes ancestrales, que se constituyen en valiosos insumos para su supervivencia y para la paz (Salas, 2019).

El presente documento tiene como objetivo analizar el papel de la ZRC de San Isidro como referente económico, agroecológico, ancestral y soberano en la defensa del territorio.

Metodología

El propósito de este documento de trabajo se desarrollará mediante la descripción puntual pero no exhaustiva de las siguientes temáticas:

- Caracterización socioeconómica y ambiental de la ZRC de San Isidro
- Aspectos económico, agroecológico, ancestral y soberano del ZRC de San Isidro.
- Experiencias y estrategias de resistencia desarrolladas por la comunidad en defensa de la ZRC de San Isidro.
- Aportes de la ZRC como referente para un desarrollo alternativo.

El enfoque de esta exploración sobre el tema es cualitativo y toma como principal fuente, la información secundaria que se encuentra en bases de datos, artículos científicos y de prensa. De esta manera, a partir de una lectura crítica, se extraen los principales elementos que puedan constituir referentes para las ZRC, sin pretender caer en una generalización.

Se espera que este documento contribuya a visibilizar la importancia de las ZRC como espacios de resistencia y construcción de alternativas al modelo de desarrollo dominante, así como a fortalecer las estrategias de defensa del territorio y la promoción de la agroecología en la vereda San Isidro y que pueda ser replicable en otras ZRC.

Descripción de referentes identificados por la ZRC de San Isidro

A continuación, se desarrolla la descripción de los principales referentes identificados en la ZRC San Isidro, empezando por la caracterización socioeconómica y ambiental. También se tratan aspectos claves relacionados con la economía, agroecología y con temas como los saberes y cultura ancestral y desarrollo soberano y autónomo de la comunidad. Un acápite está dedicado a identificar las experiencias y estrategias de resistencia desarrolladas en defensa del territorio.

Caracterización socioeconómica y ambiental de la ZRC de San Isidro

La ZRC de San Isidro, es una vereda que se encuentra ubicada en el Municipio de Pradera – Valle del Cauca – Colombia, tiene una extensión aproximada de 220 hectáreas y cuenta con una población de aproximadamente 1.500 habitantes, distribuidos en 300 familias (Vallejo, Franco, Salazar, Giraldo, Nieto, Ramírez, 2021).

La comunidad se caracteriza por su organización social, con una amplia participación en la Asociación de Juntas de Acción Comunal (JAC), la Asociación de Mujeres Campesinas y el Consejo Comunitario.

Las condiciones socioeconómicas se caracterizan por la preponderancia de economía campesina y agricultura familiar, lo que da lugar a bajos ingresos de la familia agravados por el deficiente acceso a servicios básicos. Lo que es compensado por el fácil acceso a los recursos naturales, el fuerte tejido social y la efectiva organización de la comunidad.

La principal actividad económica de la ZRC es la agricultura familiar, con una producción diversificada que incluye cultivos como café, caña panelera, plátano, yuca, hortalizas y frutas, dadas las favorables condiciones ambientales puesto que cuentan con bosque húmedo tropical, rica biodiversidad, suelo fértil y riqueza hídrica. La comunidad ha conservado las prácticas amigables con un ambiente sostenible en procura de la conservación de su riqueza natural en el territorio.

La tenencia de la tierra en la ZRC es mayoritariamente minifundista, con un promedio de 2 hectáreas por familia y han desarrollado un proceso de titulación colectiva de la tierra, fortaleciendo la seguridad jurídica territorial (Ordoñez, 2023).

Las principales amenazas ambientales que enfrenta la ZRC son la deforestación, la expansión de la frontera agrícola y la parcelación de algunos terrenos para la venta, lo que supone que entran a la región personas que no tienen

vocación agrícola y mucho menos comunitaria (Passos, M.). Esta comunidad ha desarrollado acciones de resistencia para proteger el medio ambiente y promover un modelo de desarrollo sostenible (Gaviria, P. 2020)

La ZRC de San Isidro es un territorio con identidad cultural y con una economía campesina basada en la producción familiar. La comunidad ha desarrollado estrategias para la defensa del territorio, la promoción de la agroecología y la construcción de un modelo de desarrollo alternativo.

Aspectos económico, agroecológico, ancestral y soberano del ZRC de San Isidro

La economía de la ZRC de San Isidro se basa en la producción familiar campesina. Los principales cultivos son: café, frijol, caña panelera, plátano, yuca, hortalizas, maíz, plantas medicinales, flores exóticas, frutas y algunos semovientes (Giraldo, R. Nieto, L. Victorino, L. 2023).

Esta producción agrícola evidencia que la economía de la ZRC se fundamenta en la producción de comida para la comunidad, de esta manera se prioriza el autoconsumo y la comercialización local o en mercados campesinos. Dando lugar a la independencia de los mercados externos y a la soberanía alimentaria.

La comercialización de los productos agrícolas se realiza principalmente a través de los mercados locales y regionales. La comunidad también ha desarrollado estrategias de comercialización directa a través de mercados campesinos. También, para la comercialización cuentan con la Asociación de Trabajadores Campesinos del Valle del Cauca – ASTRACAVA que es una plataforma que ayuda a fortalecer la soberanía alimentaria, a conservar y proteger la naturaleza, promoviendo la educación ambiental, las capacidades productivas y la comercialización con enfoque solidario, campesino y agroecológico (Vallejo, A. Salazar, M. Giraldo, R. 2021)

La ZRC de San Isidro se ha convertido en un referente en la promoción de la agroecología. La comunidad ha implementado diversas prácticas agroecológicas como la rotación de cultivos, el uso de abonos orgánicos y el control biológico de plagas, priorizando la conservación de la biodiversidad y los recursos naturales. En este sentido, es contundente el rechazo al uso de transgénicos y agroquímicos (Montenegro, S. Nieto, L. Giraldo, R. 2022).

La comunidad de San Isidro tiene una fuerte identidad cultural y ancestral, siempre atenta a fortalecer los saberes ancestrales relacionados con la agricultura, la medicina tradicional y la construcción de sus viviendas, también ha contribuido a la soberanía alimentaria de la comunidad. La producción agroecológica ha permitido garantizar el acceso a alimentos sanos y nutritivos, al tiempo que promueve relaciones armónicas con la naturaleza.

Es importante destacar que, a partir de las acciones mencionadas anteriormente, la ZRC San Isidro se constituye en un espacio de autonomía en el que se toman las propias decisiones sobre el manejo y uso de los recursos que la naturaleza les ha dado. En síntesis, estas son formas de resistir a las amenazas que vienen del exterior.

Experiencias y estrategias de resistencia desarrolladas por la comunidad en defensa de la ZRC de San Isidro

Las experiencias y estrategias que se han relacionado anteriormente son mecanismos de resistencia desarrollados por la comunidad en defensa de sus territorios y de su tejido social, constituyéndose en referentes para otras comunidades.

Una de las principales experiencias en defensa de las ZRC, son las movilizaciones sociales como: Marchas, plantones que realiza en unión con otras comunidades y organizaciones. Las mingas o trabajo comunitario, en esta comunidad, son frecuentes y se enfocan a la realización de trabajos que se requieren a nivel de la vereda como son mejorar vías, cuidar el agua, conservar bosques, ayudar a los vecinos, entre otros.

Las acciones legales, las marchas y los plantones se complementan recíprocamente, lo que le dan gran unidad y organización al tejido social. La comunidad, acude a diferentes estamentos gubernamentales para hacer valer sus derechos y por consiguiente preservar sus territorios de amenazas externas como son las parcelaciones ilegales que se hacen algunos propietarios que no se han articulado ni se identifican con los principios de la comunidad. Estas parcelaciones amenazan el cuidado del agua, la biodiversidad y el buen uso del suelo (El Espectador, 2023).

La pedagogía y la educación ambiental son pilares fundamentales en defensa del territorio, con la ayuda de organizaciones como Asociación de Trabajadores Campesinos del Valle del Cauca – ASTRACAVA y la Coordinación Campesina del Valle del Cauca (CCVC), entre otras, se han desarrollado procesos de educación ambiental, cuidado del agua, ciudadanía ambiental (Vallejo, A. Salazar, M. Giraldo, R. 2021). Esto evidencia que la alianza y relación con otras organizaciones y comunidades, es una estrategia que potencia la preservación de estas comunidades en sus territorios. Todo esto se operacionaliza al contar con medios de comunicación alternativos. (Las 2 Orillas, 2023)

De esta manera la ZRC San Isidro se constituye en un referente de resistencia en defensa del territorio, que se basa en la autodeterminación, soberanía alimentaria y agroecología al proteger los recursos naturales y la biodiversidad. En efecto, estas acciones fortalecen la organización comunitaria y el tejido social en la ZRC de San Isidro que hacen de ella un ejemplo de desarrollo alternativo solidario, justo y sostenible.

Aportes de la ZRC San Isidro como referentes en defensa el territorio

En los anteriores acápite se ha relatado como la ZRC de San Isidro, ha mostrado importantes ejemplos de como realizar un desarrollo alternativo con autonomía y autodeterminación en defensa del territorio, los cuales se pueden tomar como referentes. A continuación, se sintetizan los principales aportes.

La protección del territorio se constituye en el principal pilar del cual se derivan los otros. Esto significa que la comunidad de manera insistente y permanente se ha tenido que proteger de la expansión de la frontera agrícola y de las actividades extractivas que generalmente arrasan con los recursos naturales y la biodiversidad.

La protección del territorio, necesariamente, va acompañada con la preservación de las prácticas agroecológicas ancestrales, lo que ha permitido tener soberanía alimentaria y defender la autodeterminación y conservar sus saberes ancestrales relacionados con la agricultura y la medicina tradicional, entre otros.

La producción agroecológica se constituye en insumo importante para la economía de la comunidad, mediante el consumo de sus propios productos, la comercialización local y directa en mercados campesinos.

Los anteriores referentes o aportes se interrelacionan sinérgica y simbióticamente en un sistema que es favorable a la construcción del bien máspreciado como es la paz.

Discusión y resultados

Principios de economía agroecológica aplicados en la comunidad de San Isidro en la defensa del territorio.

Identificación de prácticas agroecológicas en la comunidad de San Isidro, como insumo para mantenerlas, perfeccionarlas y replicarlas.

Referente económico agroecológico fundamentado en principios como herramienta para monitorear principios y prácticas en la defensa del territorio.

Comunidad organizada en defensa del territorio, de la soberanía alimentaria, del agua y del tejido social.

Visibilidad de la comunidad como referente de economía agroecológica ante instituciones y organización para atraer nuevos proyectos e iniciativas sociales.

Conclusiones

La ZRC de San Isidro, se constituye un referente de convivencia con y en el territorio, que propende siempre por su defensa. Mediante el esfuerzo dedicado y sostenido al desarrollar prácticas agroecológicas, recuperar saberes ancestrales, desarrollar economía campesina comunitaria y solidaria. Esta comunidad ha abonado un terreno para que sea fértil, donde la paz sea posible, lo cual requiere un decidido compromiso por parte de todos los estamentos, actores y, obvio, del Estado. Convirtiéndose, por qué no, en un modelo de alternativo de desarrollo local y soberano.

Luego de identificar las necesidades la comunidad de la vereda San Isidro se vislumbra la importancia de generar referentes particulares que protejan y conserven la cultura ancestral Colombiana y que a la vez permita a la comunidad regresar al campo con mejores alternativas, expectativas, tranquilidad productiva y económica

Los esfuerzos globales por proteger el medio ambiente y la naturaleza, muestran la fuerte tendencia a valorar prácticas agroecológicas, la soberanía alimentaria, la autosostenibilidad a partir de la más grande riqueza que posee Colombia: la agricultura como recurso valioso para la economía

Al preservar la tradición agrícola ancestral colombiana garantizamos cadenas productivas limpias, bienestar alimentario y salud, que redundan en beneficios económicos óptimos para el sistema, se disminuye el desempleo, la migración del campo a la ciudad.

Al fomentar la diversificación productiva agroecológica y ancestral, se genera más infraestructura, desarrollo, innovación, trabajo comunitario, turismo rural y se contribuye a la economía social

Se podría especializar los territorios en su tipo de producción ancestral con miras a los mercados internacionales previo cumplimiento paulatino de norma y estándares de calidad, de la mano con la academia, en este caso la UNAD

Bibliografía

Acosta, A. (2021). El Buen Vivir como alternativa al desarrollo. Revista Internacional de Ciencias Sociales y Humanidades, <https://revistas.ucm.es/index.php/POSO/article/view/45203/46113>

Caicedo, M. (2023) Zona de Reserva Campesina de Pradera. Una urgencia para garantizar los derechos del campesinado. El Espectador. <https://blogs.elespectador.com/consideraciones-politicas/zona-reserva-campesina-pradera-una-urgencia-garantizar-los-derechos-del-campesinado#:~:text=Recientemente%2C%20la%20comunidad%20del%20corregimiento%20de%20San,%E2%80%9Ccarta%20abierta%E2%80%9D%2C%20a%20pesar%20de%20que%20la>

Conservación Basada en Comunidades (CBC) y justicia socioambiental [https://repositorio.uniandes.edu.co/server/api/core/bitstreams/121da134-9459-40b3-a297-44ed2280c7a9/content#:~:text=Las%20Zonas%20de%20Reserva%20Campesina%20\(ZRC\)%20son,las%20que%20est%C3%A1n%20en%20tr%C3%A1mite%20de%20constituci%C3%B3n%2C](https://repositorio.uniandes.edu.co/server/api/core/bitstreams/121da134-9459-40b3-a297-44ed2280c7a9/content#:~:text=Las%20Zonas%20de%20Reserva%20Campesina%20(ZRC)%20son,las%20que%20est%C3%A1n%20en%20tr%C3%A1mite%20de%20constituci%C3%B3n%2C)

De Sousa Santos, B. (2014). Epistemologías del Sur: Una nueva política del conocimiento. Ciudad de México: Siglo XXI Editores. <http://secat.unicen.edu.ar/wp-content/uploads/2020/03/BONAVENTURA-SOUSA-EPISTEMOLOGIA-DEL-SUR..pdf>

El Espectador. Caicedo, M. (2023) Zona de Reserva Campesina de Pradera. Una urgencia para garantizar los derechos del campesinado. <https://blogs.elespectador.com/consideraciones-politicas/zona-reserva-campesina-pradera-una-urgencia-garantizar-los-derechos-del-campesinado#:~:text=Recientemente%2C%20la%20comunidad%20del%20corregimiento%20de%20San,%E2%80%9Ccarta%20abierta%E2%80%9D%2C%20a%20pesar%20de%20que%20la>

Gaviria, P. (2020) Campesinos de San Isidro, ejemplo de defensa del territorio. Periódico UNAL. <https://periodico.unal.edu.co/articulos/campesinos-de-san-isidro-ejemplo-de-defensa-del-territorio>

Giraldo, R. Nieto, L. Victorino, L. (2023) Inventarios e índices de diversidad vegetal en la Zona de Reserva Campesina de San Isidro, Pradera, Valle del Cauca, Colombia. <https://revistas.unilibre.edu.co/index.php/libreempresa/article/view/9451/8962>

Gudynas, E. (2010). El nuevo extractivismo: Una amenaza para las alternativas al desarrollo. Quito: Abya Yala. <http://www.gudynas.com/publicaciones/capitulos/GudynasExtractivismoTesisColonialismo11.pdf>

Las 2 Orillas - Passos, M. (2032) Carta abierta del campesinado de San Isidro, (Pradera-Valle) al Gobierno y organismos de control. Las 2 orillas <https://www.las2orillas.co/carta-abierta-del-campesinado-de-san-isidro-pradera-valle-al-gobierno-y-organismos-de-control/>

Maestre, M. (2020) Zonas de Reserva Campesina (ZRC) como instrumentos de Conservación Basada en Comunidades (CBC) y justicia socioambiental. <https://repositorio.uniandes.edu.co/server/api/core/bitstreams/121da134-9459-40b3-a297-44ed2280c7a9/content>

Montenegro, S. Nieto, L. Giraldo, R. (2022) Efecto de prácticas agroecológicas en la conservación del suelo de la Zona de Reserva Campesina de San Isidro, Pradera, Valle del Cauca. <https://revistas.unilibre.edu.co/index.php/entramado/article/view/8002/8251>

Ordoñez, H. (2023) Ocupación y uso campesino de la tierra en el municipio de Pradera (1900-2010): Un siglo de tensiones socio territoriales. <http://www.scielo.org.co/pdf/entra/v19n1/2539-0279-entra-19-01-23.pdf>

Passos, M. (2032) Carta abierta del campesinado de San Isidro, (Pradera-Valle) al Gobierno y organismos de control. Las 2 orillas <https://www.las2orillas.co/carta-abierta-del-campesinado-de-san-isidro-pradera-valle-al-gobierno-y-organismos-de-control/>

Salas, W. (2019) Agroecología: Una plataforma para la paz. <https://revistas.unab.edu.co/index.php/reflexion/article/view/3634/3258>

Vallejo Cabrera, Franco Alirio, Salazar Villarreal, Myriam del Carmen, Giraldo Díaz, Reinaldo, Nieto Gómez, Libia Esperanza, & Ramírez, Liberio Victorino. (2021). Cuidado del agua en Zona de Reserva Campesina - ZRC del corregimiento San Isidro, Pradera, Valle del Cauca, Colombia. *Idesia (Arica)*, 39(1), 37-44. <https://dx.doi.org/10.4067/S0718-34292021000100037>

Vallejo, A. Salazar, M. Giraldo, R (2021) Ciudadanía Ambiental y escalamiento de la agroecología en la Zona de Reserva Campesina de San Isidro, Pradera, Valle del Cauca, Colombia. <https://www.redalyc.org/journal/3217/321770043007/html/>